Medio	El Mercurio
Fecha	6-01-2012
Mención	Se nombra a Verónica Gubbins, psicóloga y
	académica de la Facultad de Psicología, quien
	participó como panelista en el seminario "Una
	mirada al alma de Chile al 2011"



Los chilenos muestran una mirada crítica frente al matrimonio. Si en 2006 el 77% decía que era un compromiso para toda la vida, el 2011 la cifra cayó al 66%.

Encuesta Bicentenario UC-Adimark 2011:

# Radiografía social ayuda a diseñar las futuras políticas públicas

Este segundo ciclo de sondeos (2011-2015) permitirá comprender mejor cómo ven los chilenos la evolución de la contingencia, la familia, la Iglesia y la relación con los vecinos.

### AMALIA TORRES y PAMELA ARAVENA

omo un "termómetro del sentir de la vida nacional" definió ayer Ignacio Sánchez, rector de la PUC, la Encuesta Nacional Bicentenario, realizada por la Universidad Católica y Adimark, con El Mercurio y Canal 13 como medios asociados. Según las palabras de Sánchez, que sirvieron para abrir el seminario "Una mirada al alma de Chile 2011", esta radiografía social refleja a una sociedad "más tensionada y menos optimista".

Sin embargo, también recordó que estos resultados, por poco positivos que parezcan, ayudan a lograr "una mejor comprensión de nuestra realidad, para facilitar un desarrollo más armónico entre los chilenos, algo que es tan necesario hoy en el país".

Con él coincidió Cristián Zegers, director de "El Mercurio", quien agregó que el clima tensionado que se vivió en Chile y en el resto del mundo durante 2011 no es siempre representativo de toda la sociedad. "La voz de la calle, sin duda importante, no es igual a la percepción de lo que piensan las grandes mayorías nacionales. Estas mayorías y sus minorías son el objeto central de este estudio bicentenario".

Y agregó: "La Encuesta Bicentenario aporta al debate público el registro de una opinión ciudadana madura, que es un cable a tierra esencial cuando esa misma tensión pública está disputada por demandas globales ilimitadas imposibles de satisfacer".

De hecho, la encuesta muestra que si en 2007 el 57% de los chilenos pensaba que en 10 años se iba a lograr solucionar el problema de la educación, en 2011 esa cifra bajó a 47%. La confianza en que se podría terminar la pobreza en 10 años pasó de un 42% en 2007, a un 35% en 2011.

Ante estos resultados, René Cortázar, presidente del directorio de Canal 13, mostró su sorpresa: "Entre 2007 y hoy día creció el ingreso nacional, creció el empleo, han aumentado los salarios y hay aumento en gastos sociales. Por lo tanto, pareciera una visión pesimista, pero probablemente de un pesimismo excesivo. Y lo que observamos entonces no es sólo mayor pesimismo, sino también una brecha entre percepción pesimista y realidad".

Por su parte, Roberto Méndez, presidente de Adimark, agregó: "De este registro iniciado el año 2006, emerge la constatación de un país más conflictivo, más pesimista, más alejado de la religión, más lejos de la Iglesia. Un país en el que se debilita la familia, se pierde confianza en las instituciones y en la economía".

Sin embargo, en el panel "Chile Contingente", el cientista político Patricio Navia afirmó que aunque los chilenos parecen más pesimis-

tas, también están más sabios, más informados y menos adolescentes. Para Rodrigo Mardones, del Instituto de Ciencia Política de la UC, la encuesta está permeada por el conflicto estudiantil y el caso La Polar, y sus resultados muestran "un agotamiento del régimen político y del modelo económico que nos rige, a la vez que hacen necesario un nuevo pacto social".

En tanto, Rodrigo Izikson, de la Segegob, aseguró que la desconfianza en la educación como catalizador de movilidad social parece ser lo más novedoso que muestra la encuesta. Y aseguró que el Presidente Piñera tiene un buen diagnóstico acerca de lo que pasa y un plan de acción para afrontar las desigualdades.

## Cambios en la familia

Como una "revolución" y un avance del Chile actual, en tanto, calificó Paula Bedregal, académica del departamento de Salud Pública UC, la mayor participación de los hombres en el parto y en la crianza de los hijos. La doctora expuso en el panel "Familia, maternidad y crianza", en el que también participaron la subsecretaria de Evaluación Social, Soledad Arellano, y la psicóloga y académica de la U. Alberto Hurtado, Verónica Gubbins. Sin embargo, agregó, uno de los grandes desafíos nacionales sigue siendo lograr que las madres se mantengan en el campo laboral.

"Antes de tener hijos, el 51% de las mujeres trabajaba jornada completa. Pero esta cifra baja al 31% cuando están embarazadas, y se mantiene cuando el niño entra al colegio". Por eso, explicó, se necesita con urgencia una corresponsabilidad en la crianza por parte de ambos padres. "Pero la corresponsabilidad no es lo mismo que dar ayuda. Se trata, entre otras cosas, de tomar decisiones en con-

junto", dijo Gubbins.

Finalmente, el alejamiento de los chilenos de la Iglesia fue otro tema analizado. En 2011, sólo el 15% dice asistir semanalmente a la Iglesia y el 18% dice no identificarse con ninguna religión. "Se trata de una desafección religiosa. Hay muy poco ateísmo o agnosticismo en Chile. La mayor parte de la gente cree en Dios, y muchos tienen creencias cristianas", agregó Eduardo Valenzuela, director del Instituto de Sociología UC.

8

10

06/01/2012 EL MERCURIO - (STGO-CHILE)

RADIOGRAFIA SOCIAL AYUDA A DISEÑAR LAS FUTURAS POLITICAS **PUBLICAS PARTE 03** 

Tamaño 16,2x18,8



El seminario "Una Mirada al Alma de Chile 2011" se realizó ayer. René Cortázar, Cristián Zegers, Ignacio Sánchez y Roberto Méndez abrieron el encuentro.

# Confianzas

### **PATRICIO NAVIA** Cientista político

"La confianza (en las instituciones) va cayendo, lo que refleja una tendencia mundial. Es preocupante, pero no es un tema de crisis".



**SOLEDAD ARELLANO** Subsecretaria de Evaluación Social

"Hay que mostrarles a las mujeres las ganancias para el niño de incorporarse al sistema educativo. Además, así ellas pueden entrar al sistema laboral".



# Nuestros vecinos del norte

Partiendo por el anfitrión, el director del Centro de Estudios Internacionales UC, Juan Emilio Cheyre, los expositores de "Chile y sus vecinos" — el embajador José Rodríguez Elizondo y el senador Eugenio Tuma-pidieron que la siguiente edición de la encuesta incluya a Argentina, pues la actual sólo consideró las relaciones con Perú y Bolivia.

En los datos duros, 48% de los chilenos no quiere darle nada a Bolivia ante su solicitud de una salida al mar, 15% más que en 2006; mientras 73% dice que no deberíamos ceder territorio marítimo a Perú,

aunque el tribunal de La Haya falle en nuestra contra.

Según Cheyre, el desconocimiento de los tratados que nos rigen y de las obligaciones que imponen a nuestra política exterior, pudo incidir en esta visión, así como la manera un tanto sesgada en que se redactaron las preguntas y la falta de un panel más completo de consultas. Por lo mismo, Elizondo y Tuma llamaron a preocuparnos de una imagen que refleje aprecio a la diversidad y que promueva el progreso con paz y seguridad.